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创富·行业报告

皇明上市搁浅拷问太阳能行业未来：

太阳能做烂了？光伏进寒冬了？
文/片 本报记者 李岩侠

皇明“自揭”行业之短：

太阳能行业正上演“集体大逃亡”

“现在全国有四五千家太阳能企
业，产品质量不一、标准缺乏，太阳能
成了热水器的代名词，产品单一化、
低档化。大城市的高层建筑无法使用
太阳能，太阳能企业正在上演‘胜利
大逃亡’。这样的行业老大，即使当上
了也是山大王！”

这次皇明在距离上市只有一步
之遥的当口突然“急刹车”、搁浅在资
本大门之外实属意外。作为一直备受
行业关注的领军企业，皇明太阳能的
IPO计划酝酿已久，自2007年计划于
海外上市未能如愿、2010年拟在A股
登陆折戟在“偷税门”事件后，今年2
月再度IPO已经是皇明太阳能向资本
市场发起的“第三轮冲锋”。

“记者多次拨打皇明太阳能董事
长黄鸣的手机，均显示无法接通或挂
断。”连日来，多家媒体在报道中这样
表示黄鸣本人或皇明公司人员对媒
体采访的态度，这更加剧了人们对其

“刹车”原因的猜测。
但根据本报记者的了解，处于舆

论漩涡中的皇明太阳能在做出申请
IPO终止决定之后对媒体并没有“失
声”。相关信息显示，皇明太阳能是于
6月27日申请终止IPO审查的，6月29
日晚，证监会网上皇明的IPO上会的
状态由原来的“落实反馈意见中”变
更为“终止审查”。

而在6月29日下午2点，皇明太阳
能曾以董事长黄鸣赴巴西参加“里约
+20峰会”归来的名义在济召开媒体
见面会，会上，黄鸣表达了“太阳能行
业已经被做烂了”、正上演“集体大逃
亡”之类的观点，并向媒体抛出了颇
具颠覆性的“气候改善商城”概念。只
是，当时记者尚不知IPO终止的内情。

记者当时参加了该场媒体见面

会。黄鸣首先宣布了他在里约热内卢
做出的承诺：未来5年，皇明太阳能将
在全球建设50000个连锁气候改善商
城。当时的黄鸣依然像过去一样随
便，穿着件跟员工一样的皇明太阳能
文化衫，说起话来激情洋溢。

在围绕“气候改善商城”回答记
者提问时，黄鸣的回答也分外感性。
他直言，未来的皇明太阳能将不再叫
太阳能，而要改为“皇明节能”之类的
名字。他用“胜利大逃亡”来形容当前
的国内太阳能行业。他说，因为这个
行业被做烂了，必须“超越和颠覆”。

他表示，现在全国有四五千家太
阳能企业，产品质量不一、标准缺乏，
太阳能成了热水器的代名词，产品单
一化、低档化。而且太阳能热水器在
国际上进不了欧盟高端市场，在国内
市场又被“农村化”，大城市的高层建
筑无法使用太阳能，太阳能企业正在
上演“胜利大逃亡”。用他的原话：“这
样的行业老大，即使当上了也是山大
王！”他还提出，当一个行业做烂了之
后，必须有一个超越现有市场的新理
念新模式。

“由于6月29日下午召开媒体见
面会时，皇明太阳能已向证监会提出
了申请终止报告。应该说，这其实是
皇明太阳能针对‘即将出现的IPO终
止风波’有意安排的一次媒体见面
会。会上黄鸣无疑表达了两层意思，
一是目前遇到的是太阳能行业的问
题，这不是皇明一家公司的问题；二
是认为传统太阳能产业以光热为主
是低水平竞争，光伏业才是行业的未
来。只不过，他的话有些过激了。这是
他一贯的风格。”7月3日，一位行业分
析人士向记者表示。4日，记者致电皇
明太阳能品牌总监求证这一说法，她
未正面回答。

连续10家光伏骄子折戟IPO：

光伏业遭遇行业寒冬？

“目前，国内包括多晶硅、太阳能
电池及组件等领域在内的整个光伏
产业链均处于产能过剩状态。在新股
发行审核这一门槛上，企业持续盈利
能力是整个行业面临的普遍问题。”

那么，皇明太阳能在第三次上市
最后时刻的急刹车，到底是皇明太阳
能自身的特殊问题，还是果真如黄鸣
所言“太阳能行业已经被做烂了”？抑
或是，黄鸣为了掩饰皇明太阳能自身
的问题，故意大放厥词转移公众视线？

有知情人士指出，皇明太阳能折
戟在意料之中。“皇明打着新能源旗
号上市融资，但其实新能源业务赢利
能力不足，反而是房地产业务成为其
最大的一项投资。在房地产面临宏观
调控的大背景下，公司上市前景惨
淡。”

“不能否认，黄鸣在6月29日济南
媒体见面会上表达的观点有些偏激，
多少有点给自己退出IPO找面子的意
思。太阳能行业远不至于到黄鸣所说

‘烂’的地步。但是，撇开皇明个案，尤
其是去年以来，整个太阳能行业确实
面临海外市场萎缩，国内市场竞争激
烈、产能过剩、赢利下降等问题，全行
业不景气是现实。”省内一位太阳能
业内人士虽然对黄鸣一贯语出狂言
不太认可，仍表达了适度的理解。

记者注意到，在证监会披露的消
息中，在6月29日同样被证监会宣告

“终止审查”的，还有始创于1990年的
太阳能企业江苏辉煌太阳能，主要生
产真空管太阳能、平板太阳能、空气
能热水器等。与皇明类似，它于6月26
日主动申请终止审查。

不仅如此。相关统计表明，至6月
14日，已有7家光伏企业IPO搁浅，其

中无锡上机、河南思可达首发申请被
否；恒基光伏电力中止审查；苏州快
可光伏电子、日地太阳能电力、山西
天能科技及欧贝黎新能源科技全部
申请终止审查。同时，原定于6月29日
接受创业板发审委首发审核的广州
鹿山新材料也因故未能上会，加上皇
明和辉煌，有意进军国内资本市场却
被挡在门外的新能源企业累计已达
10家。

而2008年之前那段日子却令整
个行业振奋。2005年底，创立于2001
年的无锡尚德在美国纽约证券交易
所上市募资4亿美元，一跃成为全球
最大太阳能光伏发电板生产厂。2007
年6月，同样在纽约交易所上市的江
西赛维再刷纪录募资4 .69亿美元。也
正是从2007年，皇明开始了境外上市
探索，然而好梦未果。随后，金融危机
的到来改变了国内光伏行业的行
进曲线。

“目前，国内包括多晶硅、
太阳能电池及组件等领域在
内的整个光伏产业链均处
于产能过剩状态。在新股
发行审核这一门槛上，企
业持续盈利能力是整个行
业面临的普遍问题。”一业
内人士直言。

据透露，去年9家在美
上市的中国光伏企业中，有6
家报亏，全年累计亏损高达
17 . 3亿美元，而同期盈利的3家
企业净利润同比也大幅下降。投
中集团分析师李玲表示，受产能过
剩、欧债危机、美国“双反”调查、上市
公司业绩变脸等多重因素影响，光伏
行业的寒冬持续蔓延，这也使得光伏
企业IPO前景难言乐观。

省内同行自信满满：

IPO终止不动摇行业基业

“无论是对皇明太阳能还是
那九家同行，IPO终止本身不对同
行造成实质性影响，也不会影响
到整个行业。这就像一个人锦衣
盛装去赶赴一场盛宴，赶上了当
然好，可以有一顿饕餮大餐，赶不
上也依然要过正常的日子。”

“国际危机四伏，国内发展
增速放缓，并不乐观的国内外经
济形势肯定要影响到太阳能行
业。但是，相对于各行各业，这个
影响也只是平均水平，至少对太
阳能行业没有什么特别不好不
利的地方。相反，相对于大多工
业制造业来讲，太阳能行业的增
速还是很可观的，国家各项节能
政策也在向太阳能行业倾斜。”

相对于黄鸣关于“太阳能行
业做烂了”的论调，省内的一些同
行却表达了不同的看法。桑乐太
阳能一负责人对皇明太阳能和黄
鸣本人都很了解。他说，无论是对
皇明太阳能还是那九家同行，IPO
终止本身不对同行造成实质性

影响，也不会影响整个行业
稳步向上的发展基调。这就
像一个人锦衣盛装去赶赴
一场盛宴，赶上了当然
好，可以有一顿饕餮大
餐，赶不上也依然要过
正常的日子。借风行船
当然好，不借风也要一
样行船。

采访中，多位省内太
阳能行业人士测算，今年

太阳能产品城乡增幅在
20%左右。对于黄鸣表示的

“太阳能农村化偏离主流人
群”，甚至有人直言：太阳能热水
器大举进入基层农村市场没什么
不好，因为，在温饱问题解决之
后，暖气和热水问题恰恰是制约
农民生活质量提高的一大障碍，

如果太阳能热水器能以合适的价
格进入农村、切切实实地解决农
民的现实需求、让农民随时用上
热水洗上热水澡，恰是现阶段太
阳能产品的价值所在，对企业来
讲也是一件很有意义的事情。

“原来开发太阳能市场，基本
上都是散户购买，现在不少城里
的小区都是统一安装。尤其是济
南出台政策要求12层以下建筑必
须安装太阳能热水器之后，虽然
城里高层建筑多了，整体上城市
太阳能热水器的发展应该还是很
可观的。”济南某建筑公司负责配
套采购的程先生告诉记者，公司
从2008年开始增加了太阳能统一
招标安装工作。

在我省一家以光伏为主的太
阳能企业老总看来，皇明太阳能
的董事长黄鸣先生无疑是一个有
着超前眼光和宏伟志向的人。他
认为黄鸣新提出的“气候改善商
城”概念很超前，也很美好，对全
球气候改善节能减排的确很有意
义，但是在当前阶段，光伏产业的
发展显然不能太理想化。

“说实话，太阳能应用才刚
刚起步，还只是个很小的行业。
前十几年我们还只是在摸索，连
个行业主管部门都没有。也就是
近几年，太阳能被列入国家新能
源产业的主力，国家在制定相关
家电下乡政策、能耗补贴政策时
把太阳能产品列了进去，大力推
动了行业发展。”省内一太阳能
企业负责人对太阳能光热利用
市场十分乐观。她认为，除了以
色列等个别国家和地区对太阳
能产业全面支持力度都较大，即
使是在欧美国家和澳洲也不是
光伏和光热全面发展。所以，在
当前，即使仅仅以光热应用为
主，太阳能企业的发展空间依然
不可限量。

当 I PO上市融

资路上只差“临门

一脚”的皇明太阳

能，赫然出现在6月

29日证监会“终止

审查”企业名单之

列，皇明上市意外

搁浅立刻成为各媒

体竞相追逐的新

闻。今年上半年，先

后已有10家光伏企

业IPO搁浅，人们在

揣测皇明太阳能搁

浅个案因由的同

时，也展开了对整

个太阳能行业未来

的思考：太阳能行

业被做烂了？光伏

业正上演“集体大

逃亡”、整体进入寒

冬？

▲6月29日下午，皇明太
阳能媒体见面会现场。
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